

Bibliografía a manera de índice

Presentación/ 5

¿Un cafecito?/7

I. Caracolillo y planchuela; cereza, pergamino y oro/11

[¿Café nativo?] /3

Información tomada de Martín de la Cruz, *Libellus de medicinalibus indorum herbis* (1552), traducción latina de Juan Badiano, edición facsimilar, versión española y comentarios de diversos autores, IMSS, México, 1964, f. 54; y de Maximino Martínez, *Catálogo de nombres vulgares y científicos de plantas mexicanas*, FCE, México, 1979, p. 132.

[Orígenes del café en el continente y el país] /13

E. Deschamps, "Desde México y en busca de la biografía del café", *Artes de México* (El café en México), año XXII, núm. 192, 1977, pp. 9-10.

[Hombre verdaderamente patriótico] /14

José Antonio Ramírez Álzate, "Gacetas de literatura de México" (1831), en *Boletín Bibliográfico de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público* (El café en México), fichas hemero-bibliográficas, comp. Rafael Carrasco Puente, núm. 190 y ss., 20 de noviembre al 8 de diciembre de 1960, p. II.

[Don Jaime Salvat] /14

"El primer café mexicano", *Novedades*, 16 de febrero de 1944, 1ª sección, pp. 4 y 7.

[Decretos varios] /16

Manuel Dublán y José María Lozano, *Legislación Mexicana* (1878), en *Boletín Bibliográfico de la SHCP*, p. XVIII.

[Breve historia del cultivo del café en algunos estados de la República] /17 Secretaría de Economía Nacional, Departamento de Estudios Económicos, *El café* (1933), en *Boletín Bibliográfico de la SHCP*, pp. XXI-XXII.

[...de las animadas reuniones que el brebaje propicia...] /19

Salvador Novo, *Cocina mexicana o historia gastronómica de la ciudad de México* (1967), 3ª ed., Porrúa, México, 1973, pp. 77-89.
[Sobre el cultivo del café] /22

Lucas Alamán, *Memoria de agricultura e industria*, 1842, p. 49.
[Sobre la propagación del cultivo del café] /22

Lucas Alamán, *Memoria de la Dirección General de la Industria Nacional del año de 1846*, pp. 37-38.

El cultivo del café y del hule en Jalisco /22 Hilario Cuevas, *El Economista Mexicano* (1890). t. XXVII, núm. 13, pp. 149-150.

[Impresiones de viaje] /23

Henry George Ward, *México en 1827* (1828),
SEP/FCE, México, 1985, pp. 16, 27 y 100. (Lecturas Mexicanas.)

[Cafetal de Atlacomulco]/24

Francés Calderón de la Barca, *Life in México* (1843), Evervman's Librarv, Nueva York, 1973, pp. 301-302.

Café/ 25

Luis Robles Pezuela, A su Majestad el Emperador Maximiliano.
Memoria del Ministerio de Fomento (1865), vol. I, pp. 59-61.

El café/ 27

Daniel Cosío Villegas (coordinación), *Historia moderna de México (El porfiriato. La vida económica I)*, Ed. Hermes, México, 1965, vol. vil, pp. 98-103.

De café y cafés/ 31

Renato Leduc, *Historia de lo inmediato* (1976), FCE/SEP, México, 1984, pp. 70-79. (Lecturas Mexicanas.)

Todos los cafés, el café/ 38

Paco Ignacio Taibo, "Breviario de Reyes", en Luis Cepeda et al, *Comiendo con Reyes*, Posada, México, 1986, pp. 195-199.

II. Desiguales beneficios/ 41

Oficio y beneficio /43

Información tomada de Margarita Nolasco, *Café y sociedad en México*, Centro de Ecodesarrollo, México, 1985, pp. 334 y ss.

[Rituales agrícolas en la sierra mazateca]/43 Información tomada de Eckart Boege, *Los mazatecos ante la nación. Contradicciones de la identidad étnica en el México actual*, Siglo XXI, México, 1988, pp. 144 y ss.

[Café en la zona serrana] /44

Eckart Boege, *ibidem*, pp. 48-49.

[Tercer viernes de Cuaresma]/ 45

Información tomada de Agustín García, *Tinujei. Los triques de Copala*, Comisión del Río Balsas, México, 1973, p. 258.

La quimera del café /45

Antonio García de León, *Resistencia y utopía. Memorial de agravios y crónicas de revueltas y profecías acaecidas en la provincia de Chiapas durante los últimos quinientos años de su historia*, ERA, México, 1985, t. 1, pp. 172-173. (Problemas de México.)

[De la llegada del café y los cafetaleros al estado de Chiapas] /46

Información tomada de Antonio García de León, *ibidem*, pp. 173 y ss.

[Juan Pérez Jolote se engancha] /47

Ricardo Pozas, *Juan Pérez Jolote. Biografía de un tzotzil* (1952), 5a. reimpresión, FCE, México, 1973, pp. 28-30. (Col. Popular.)

[Cuento mochó] /48

Perla Petrich, *La alimentación mochó: acto y palabra* (Estudio etnolingüístico), Universidad de Chiapas, San Cristóbal de las Casas, 1985, pp. 175-179.

III. Flores de cafetal /57

Una calavera chusca /53

José Guadalupe Posada, *ilustrador de la vida mexicana*, Fondo Editorial de la Plástica Mexicana, México, 1963, p. 435.

Hilitos de oro /53

Los niños de Campeche cantan y juegan, Gobierno del Estado de Campeche, México, 1978, p. 26.

Uno dos tres /53

Ibidem, p. 54.

El fruto del café /54

Erika Castillo Aviña (primer lugar en el Concurso de Cuentos y Leyendas sobre el Café, categoría niños de 9 a 11 años), INMECAFÉ, inédito.

Flores de cafetal /54

Agustín Lara, *Cancionero Picot*, México, s/f, p. 39.

[La flor del café] /54

Rafael Delgado, *Los parientes ricos* (1903), Porrúa, México, 1944, p. 350. (Escritores Mexicanos.)

La delgadita /55

Recopilada en Mario Arturo Ramos, *La letra cantada*, Universidad Autónoma de Querétaro, Querétaro, 1984, p. 93.

A Coatepec, que es mi tierra /55

María Enriqueta, *Nuevas rosas de la infancia* (1912), Patria, México, 1984, pp. 200-206.

Jaula rota/59

Luis Quintanilla, Avión; 1917-Poemas-1923, en Luis Mario Schneider (introducción, recopilación y bibliografía), *El estridentismo*, UNAM, México, 1985, p. 145.

Los dioses del café /60

Manuel Duran, El lugar del hombre, en Octavio Paz et al, *Poesía en movimiento*, Siglo XXI, México, 1965, pp. 177-178.

[Juguetería y canciones] /61

Jaime Sabines, tomado de Yuria, en *Poesía, nuevo recuento de poemas* (1977), Joaquín Mortiz/SEP, México, 1986, pp. 202 y 204. (Lecturas Mexicanas.)

[Te convidó] /61

Jaime Sabines, tomado de Diario semanario y poemas en prosa,
ibidem, p. 128.

[El frío] /61

Jaime Sabines, tomado de "Lo que sucede", Poemas
suelos, *ibidem*, p. 139.

Mientras tomo una taza de café /62

Óscar Oliva, Áspera cicatriz (1965), en *Poesía en
movimiento*, op. cit., p. 65.

Donde la locura... /62

Efraín Huerta, *Transa poética*, ERA, México, 1980,
p. 9. (Biblioteca ERA.)

La cucaracha/ 62

Manuel Gutiérrez Nájera, *Cuentos completos y
otras narraciones*, FCE, México, 1958, p. 331.

El Café de Nadie /63

Arqueles Vela, en *El estridentismo*, op. cit., pp.
217-233.

[Desayuno político] /79

Carlos Fuentes, *La cabeza de la Hidra*, Joaquín Mortiz, México,
1978, pp. 11-15.

Los Malabé /82

José de la Colina, *La tumba india y otros cuentos*, SEP, México,
1987, pp. 33-35. (Lecturas Mexicanas.)

IV. Del chorreado al capuchino /85

¿Dónde vas, Isabel? / 87

Vicente T. Mendoza, *La canción mexicana, ensayo de clasificación y
antología*, FCE, México, 1982, p. 283.

Los cafés /87

Luis González Obregón, México en 1810, en Salvador Novo, *Cocina
mexicana*, op. cit., pp. 249-250.

Cafés y neverías /88

Caralampio Molinero del Cerro, en Salvador Novo,
ibidem, pp. 281-283.

Cafés cantantes /90

El Diario del Hogar, sección "Gacetilla", 24 de enero de 1882.

Estos versos anónimos /90

El Diario del Hogar, columna "Bazar", 27 de julio de 1890.

Cafés y concurrencia /91

Guillermo Prieto, *Memorias de mis tiempos*, Vda. ,de C. Bouret,
México, 1906, pp. 125 y ss.

El Café del Infiernito /95

Uno de Tantos, *México Gráfico*, 13 de enero de 1889, pp. 2, 3 y 6.

Café de la Gran Sociedad (anuncio) /101

El Monitor Republicano, 26 de marzo de 1869.

[¡Meseras!] /101

Clementina Díaz y de Ovando, "Los cafés del siglo
XIX en México", en *Artes de México*, *op. cit.* pp. 26-
27.

La isla de San Balandrán y décimas de las meseras /102

J. M. V., AGN, Archivo Gráfico, Fondo Teixidor, F. 87, P5-C5.

[Un distraído desayuno] /104

Federico Gamboa, *Santa* (1903), Grijalbo, México,
1979, pp. 122-123.

Currutaco o petimetre /105

Luis González Obregón, *México Viejo* (1911), en Torres Quintero,
México hacia fines del Virreinato, Ed. Cosmos, México, 1980, pp.
151-152.

Fonda y café /106

Guillermo Prieto, "Apuntes de Fidel de un viaje a Zacatecas", *El
Siglo Diez y Nueve*, columna "Variedades", 22 de noviembre de 1842,
pp. 3 y 4.

El codiciado escaparate de los payos /108

Enrique Fernández Ledesma, *Viajes al siglo XIX. Señales y simpatías en la vida de México*, Talleres Gráficos de la Nación, México, 1933, pp. 11-19.

[Sociedad del Progreso) /112

Antonio García Cubas, *El libro de mis recuerdos. Narraciones históricas, anecdóticas y de costumbres mexicanas anteriores al estado actual* (1904), 4a. ed., Patria, México, 1950, pp. 201-202.

Atención (anuncio) /113

El Nacional, 2 de marzo de 1889.

Café porfiriano /114

Renato Leduc, *Artes de México*, op. cit., p. 37.

La Avenida Madero /116

Ramón López Velarde, en *El don de febrero y otras prosas*, Promexa, México, 1979, p. 336.

Díaz Mirón, parroquiano del café Diligencias/116

Arqueles Vela, *El Universal Ilustrado*, 26 de junio de 1924, pp. 31 y 81.

Antonin Artaud /117

Luis Cardoza y Aragón, *Antología*, SEP, México, 1987, pp. 83-87. (Lecturas Mexicanas.)

[Recuerdo de Lupe Vélez, la crisis y el tránsito] /118

José Alvarado, columna "Apuntes al vuelo", *Excélsior*, 16 de diciembre de 1959, en *Visiones Mexicanas*, FCE/SEP, México, 1985, pp. 164-165. (Lecturas Mexicanas.)

Ciudad número 1 (fragmento) /118

Germán List Arzubide, El movimiento estridentista (1926), en *El estridentismo*, op. cit., p. 284.

Café estridentista /119

Luis Mario Schneider, *ibidem*, pp. 19-20.

Un comentario de café /121

Argos, *El Universal Ilustrado*, columna "On dit", 28 de enero de 1926, p. 38.

Los alegres veintes / 121

Salvador Novo, *Cocina Mexicana...*, op. cit., p. 151.

Encuentros con Jorge Cuesta /121

Gilberto Owen, *El Hijo Pródigo*, 15 de mayo de 1944, en Luis Mario Schneider (edición y recopilación), *Jorge Cuesta, poemas, ensayos y testimonios*, UNAM, México, 1981, p. 183.

Xavier se escribe con equis /122

Octavio Paz, "Xavier Villaurrutia en persona y en obra", prólogo a *Xavier Villaurrutia, antología*, FCE, México, 1980, pp. 12-13. (Letras Mexicanas.)

Anécdotas de los cafés españoles en México /123 Armando, *El Universal Gráfico*, 11 de septiembre de 1924, pp. 40-41.

Las mañanas de Sanborns /125

Andrés Henestrosa, *Una alacena de alacenas*, INBA, México, 1970, pp. 52-53. (Estudios Literarios.)

Dessert /127

Salvador Novo, *Cocina mexicana...*, op. cit., pp. 150 y 154-155.

[Por esas fechas empecé a llegarle...] /127

José Agustín, "Grandes bolas de fuego", en Carlos Chimal, *Crines. Lecturas de rock*, Ed. Penélope, México, 1984, pp. 20-21.

Pasión, muerte y milagrosa resurrección de los cafés cantantes /128

Federico Arana, *Guaraches de ante azul. Historia del rock mexicano*, Posada, México, 1985, vol. 2, pp. 251-278.

Frío del lunes por la madrugada /133 José Joaquín Blanco, *unomásuno*, 20 de junio de 1979, en *Función de medianoche. Ensayos de literatura cotidiana*, ERA, México, 1981, pp. 177-179.

Ay, Coyoacán /135

María Luisa Puga, *La Plaza*, año I, núm. 12, agosto de 1986, pp. 9-10.

Sacerdotisas del café con leche /136

Vicente Quirarte, *unomásuno*, 22 de septiembre de 1988, p. 23.

V. Miscelánea de curiosidades y cafés recalentados /139

CAF-106-CAF /141

Nuevo cocinero mexicano en forma de diccionario (1888), Porrúa, México, 1986, pp. 106-108.

[Amonestación a los padres] /144

Brillat Savarin, Fisiología del gusto, en E. Deschamps, "El insomnio de un revolucionario francés", *Artes de México, op. cit.*, p. 12.

El café puede servir como barómetro /144

Boletín de la Sociedad Agrícola Mexicana, 16 de noviembre de 1897, p. 671.

Café como preservativo /144

Boletín de la Sociedad Agrícola Mexicana, 24 de mayo de 1887, pp. 618 y 619.

Cafeína y fertilidad /145

Vanidades de México, sección "Notas", 19 de septiembre de 1988, s/folio.

Huelga de quince cafés de chinos (encabezado) /145 *Excélsior*, 5 de mayo de 1936.

Licor de café /145

Semanario Económico de Noticias Curiosas y Eruditas, sobre Agricultura y Demás Artes y Oficios, México, 1º de diciembre de 1808, p. 6.

[Café con crema] /146

Rafael Bernal, *El complot mongol* (1969), Joaquín Mortiz/SEP, México, 1985, p. 71. (Lecturas Mexicanas.)

[Un acróstico y una recomendación] /146

E. Deschamps, "El insomnio...", *op. cit.*, p. 13.